

HORAS DE DESPACHO
Redacción: de 7 á 10 de la noche
Administración: desde las 8 m

Teléfono 27

OFICINAS

Conquistador 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONOS

Pls. Cta.
España... 1'25
Extranjero (Unión Postal)... 2'25
Ultramar... 2'50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

NÓMINAS

Se hallan de venta en la librería de los señores Amengual y Muntaner, hojas y tripas de las nóminas de nuevo modelo, arregladas al actual presupuesto.

Proyectos

Fuera más espacioso nuestro Teatro Principal y el lleno de las festividades compensaría la soledad que en las demás noches arruina á los empresarios, privándonos de compañías de mérito, que sólo vemos en esta ciudad por rara excepción.

Lastima grande que no se pensara en ello al construirlo.

Entonces poco habría costado expropiar algunas de las fincas colindantes, dar más amplitud á la sala, y construir un almacén para guardar la tripería, perennemente colgada de los bastidores, con grave exposición de un incendio.

Diéranse más holgadas dimensiones á la Plaza Mayor, y no resultaría inservible antes de quedar terminada.

Hubiera Dios tenido de la mano á nuestros ediles cuando enagenaron el area en que se edificaron los pisos de la calle de la Cadena enclavados en la Casa Consistorial y hoy no se tendría que luchar con la falta de espacio y con la irregularidad del perímetro para instalar las muchas oficinas indispensables de que carece el Ayuntamiento.

Abriérase la calle del Conquistador á continuación de la de Santo Domingo, y hubiéranse ensanchado paulatinamente esta y las de Jaime II, Belseria y Sindicato, y tendríamos hoy una vía, de pendiente suave, que dividiría la población desde el Borne hasta la Plaza de San Antonio.

El palacio de la Diputación bien merecía un emplazamiento aislado, ó cuando menos que se hubiera extendido el solar hasta la calle de la Almudaina. De esta suerte, ni quedara estrujado el edificio, uno de cuyos torreones á guisa de chimenea perfora el tejado de la Casa Consistorial, ni fuera el local tan angosto como ahora que apenas será suficiente para las más precisas dependencias de la Corporación.

Preocupárase algo del porvenir los que proyectaron el muelle hasta la Consigna, y hoy no tendría que extraerse el contramuelle; tuvieran en cuenta las necesidades de las poblaciones modernas quienes autorizaron las barriadas del Terreno, Son Serra, L' Hostalet d'an Cañellas, etc. y hoy no tendrían estos caseríos calles estrechísimas y rasantes inverosímiles.

Son tan frecuentes estas y parecidas lamentaciones, que al parecer el terreno está abonado para que las reformas que se emprendan en lo sucesivo puedan acometerse con mayores alientos y con menos mezquindad.

Próxima á realizarse, porque está proyectada por persona tan autorizada y perita como D. Eusebio Estada, la construcción, por dentro el predio Son Armadans, del trozo de carretera de Palma á Andraitx comprendido entre Santa Catalina y El Caharet, creemos oportuno llamar la atención del Ayuntamiento de Palma sobre esta importantísima reforma, que puede resultar estéril y aun funesta para el desarrollo de la población, si no se aprovecha la coyuntura para asegurar el porvenir.

El Sr. Estada, con una previsión que le honra, dá á la carretera proyectada una anchura de doce metros, que es el cincuenta por ciento más de la anchura normal de las carreteras de primer orden, lo cual no puede hacerse sino por circunstancias extraordinarias previo informe favorable de la Junta Consultiva de caminos, canales y puertos; y suponemos que proyectará las rasantes más suaves que permita la legislación de obras públicas, las cuales, si no pasan del tres por ciento, pueden considerarse, para una carretera, como un verdadero lujo.

Según nuestras noticias, el propietario de Son Armadans tiene levantados los planos para proceder al establecimiento del predio luego que se abra la nueva vía y es indudable que se disputarán los solares y sendos lados de la carretera se cubrirán en breve tiempo de edificaciones.

Entonces la cosa no tendrá remedio y pa-

sará á la categoría de las imprevisiones lamentables.

La vía que ha de unir Santa Catalina al Terreno y Portopi y al parque de Belver, no deba ser una simple carretera, sino un verdadero paseo para peatones y para ginetes y carruajes.

Hoy el tránsito es peligroso y difícil en la carretera de Andraitx; tranvías, carruajes y peatones se atropellan y se estrujan hasta el punto de que amenudo el movimiento tiene que interrumpirse. Lo propio sucederá en una carretera de doce metros, aunque momentáneamente el ensanche conceda algún respiro, porque el movimiento crecerá rápidamente y ahora mismo se sienta la necesidad imperiosa de que los tranvías tengan doble línea.

Por otra parte, debe gestionarse con concisión y constancia la cesión en un usufructo del castillo de Belver para museo ó para archivo histórico del antiguo reino de Mallorca y la del bosque para parque; sin perjuicio de las fortificaciones proyectadas para defensa de la plaza á la cual reconocemos importancia capital; y seguramente se obtendrán de la generosidad de la Corona, que, lejos de quedar perjudicada, puede quedar favorecida reteniendo la propiedad de los inmuebles y ahorrando los gastos de su conservación.

Si mañana se obtiene el usufructo de Belver y no se ha tenido la precaución de dejar una gran vía para empalmar en ella el ingreso del parque, todos lamentaremos el fracaso; y si el usufructo no se consigue todavía será más sentida la necesidad de un paseo amplio en aquella parte de la población que será la más codiciada y concurrida, como es actualmente por lo alegre y saludable.

A medida que la vía sea más ancha, mejores serán las construcciones que la orillen y más pingüe el producto que se obtendrá de los solares.

La cosa vale la pena de que nuestro Ayuntamiento intente ponerse de acuerdo con el ingeniero autor del proyecto y con el propietario de Son Armadans; en primer término, para rectificar el trazado, si hay caso, porque el más conveniente para una carretera no lo sea tal vez para una gran avenida; en segundo término, para expropiar una zona de cuarenta metros paralela al camino proyectado y distribuir la total anchura en dos aceras de tres metros, dos carreteras laterales para el tráfico, de siete metros, dos paseos con árboles, de seis metros, y un paseo central de veinte metros para doble línea de tranvías, carruajes y ginetes, procurando, si no lo impiden dificultades insuperables, que las rasantes no pasen del dos por ciento.

La apertura de cualquier calle en el interior de Palma, ó su simple ensanche, cuesta más que la expropiación del terreno necesario para realizar la mejora que dejamos indicada.

Sin gastos excesivos, antes bien con un presupuesto relativamente módico, consideramos factible el derribo de la casa de San Pedro; la construcción de una plaza espaciosa en la extremidad de la ronda de Poniente; la de un baño y un lavadero públicos en el desnivel que existirá entre el piso de esta plaza y el cauce de la Riera; la de otra plaza en el extremo de Son Armadans que está en la confluencia de la carretera de Andraitx y del camino de Génova, de cuya plaza arranca la avenida de Belver, que junto al Caharet se bifurcaba para dar ingreso al parque, si llegaba á obtenerse, y para empalmar con la carretera de Andraitx, la cual, desde dicho punto hasta el recodo que forma frente á la casa del Sr. Rubert, podría ensancharse con poco coste, toda vez que, desde la plaza de Gomila hasta el ángulo que forma la carretera frente á la calle de la Iglesia, no tendrían que expropiarse casas sino terrenos de valor insignificante.

No creemos equivocarnos afirmando que la población está harta de ensanches mezquinos y de empresas raquíticas. Es hora de hacer algo serio, y lo que proponemos, no para que se acepte sino para que se estudie, sería digno de nuestra capital, llenaría necesidades reales y aspiraciones generales y legítimas.

ALEJANDRO ROSSELLÓ

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El día de hoy ha sido tan aburrido como los anteriores: escasez absoluta de no-

ticias, desanimación completa en los círculos. Dispensen ustedes que vuelva á repetir la frase, que, después de todo, es expresión fiel de la verdad.

Se han comentado los telegramas que el corresponsal de esta Agencia en Barcelona envió anoche, hablando de proyectos revolucionarios á plazo fijo, proyectos que el mismo corresponsal ponía en duda, anticipándose á las malévolas insinuaciones de ciertos periódicos.

Que los zorrillistas tenían preparado algo, se tiene por indudable; que los proyectos revolucionarios estaban bastante adelantados, lo aseguran personas que tienen motivos para estar bien enteradas.

Existen realmente esos dispendios, tanto en cuestiones de forma como en las de fondo, entre los jefes y los hombres de los tres grupos republicanos? Esto también se considera positivo.

Y ya que de estos asuntos me ocupo, debo añadir que el Sr. Pi ha desistido de su anunciado viaje á Alicante, donde los federales le preparaban una velada y un banquete, como también ha declinado las invitaciones que habla recibido de alguna provincia andaluza. Dice el Sr. Pi (según me ha asegurado un su amigo) que, en realidad, nada nuevo tiene que exponer á sus correligionarios, y que sus opiniones acerca de los asuntos políticos de actualidad son conocidísimas. A sus amigos íntimos les ha expuesto juicios bastante pesimistas respecto á los vigantes propuestos, lamentando que se hayan reducido los gastos de Fomento, siempre reproductivos; que se supriman 87 juzgados mientras no se toca al clero; que se asignen tan sólo 47.000 pesetas para adquisición de obras, mientras se subvencionan con cien mil pesetas las obras de la catedral de Madrid (como si los vecinos de Cuenca y Zamora, por ejemplo, tuvieran obligación de costear el culto de los madrileños), etc.

Los diputados carlistas que fueron á la Mancha han regresado hoy, muy satisfechos de su expedición. Niegan que exista entre ellos y los republicanos la menor inteligencia, y se proponen explicar muy pronto las relaciones que ese partido tiene con la Santa Sede y con la augusta dama que hoy dirige los destinos de España.

Esa explicación se debe á artículos que últimamente publicó la prensa extranjera, asegurando que los carlistas no se levantarían mientras doña Cristina fuera regente de España.

En los círculos frecuentados por los periodistas se ha comentado hoy un duelo celebrado entre dos de ellos. El origen del lance han sido varios sueltos publicados por un periódico de la noche y uno matutino que desde hace algún tiempo viene sosteniendo una enérgica campaña contra el Ayuntamiento de Madrid.

Esta mañana, más allá de la Puerta de Hierro y á corta distancia de la llamada Cuesta de las Perdices, se han cruzado entre los combatientes cuatro disparos, sin que afortunadamente haya que lamentar resultados desagradables.

Dentro de pocos días publicará la Gaceta los nombramientos de los catedráticos excedentes de la facultad de Ciencias que han de desempeñar las cátedras de la misma facultad recientemente creadas en la Universidad de Zaragoza.

Aprovechándose de los temores de alteración de orden público manifestados estos últimos días en algunas provincias, se creía que con motivo de las fiestas que se celebran en Fueterrabia en el día de hoy podría lamentarse algún incidente desagradable.

Pero afortunadamente nada ha ocurrido á pesar de la aglomeración de gentes en dichas fiestas.

De Las Palmas (Canarias) telegrafían que hoy se han cerrado las tiendas de comercio en señal de duelo por haber llegado allí la noticia de que el Sr. León y Castillo renuncia á la política provincial y que con el mismo objeto se celebrará esta noche una reunión popular en el Teatro.

Parece que la resolución del actual embajador en París reconoce por causa los disgustos que le causan las rivalidades entre Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife.

En Amsterdam ha ocurrido un caso de cólera, y del examen microscópico hecho

en un caso ocurrido en Westminster (Inglaterra) resulta sospechosísimo por lo cual desde hoy cesa nuestro consúl de expedir patentes limpias.—El Corresponsal. Madrid 8 de Septiembre de 1893.

Alrededor del mundo

Un descubrimiento importantísimo para los vinos.—Pruebas convincentes y en grande escala.—Se acabaron los vinos picados.—El vino y el reuma.—Oscar Wilde y sus locuras.—La última.—Carne por fotografía.—El fin del smoking.—De frac y faja.

Un descubrimiento de la mayor importancia para la viticultura es el asunto del día en el mundo científico y agronómico de Francia.

El eminente químico Ivar Bang descubrió y obtuvo hace tiempo en toda su pureza un nuevo producto que bautizó con el nombre de abrastol, y que pertenece á la serie de los compuestos sulfonados del naftol beta; sobre ser eminentemente anti-éptica, la nueva sustancia tiene propiedades medicinales muy grandes y una gran virtud de conservación para los alimentos y principalmente para las bebidas alcohólicas.

Sabido es que una de las principales dificultades contra las cuales tienen que luchar los viticultores del Mediodía de Francia y de buena parte de España es la de conservación de sus caldos, en las bodegas, y sobre todo para su transporte á largas distancias.

Estos vinos tienen una tendencia inevitable á torcerse, es decir, á convertir al estado acético una parte del alcohol que contienen, conversión que llega con frecuencia al extremo de convertir en vinagre todo el vino.

Con añadir una pequeña cantidad de abrastol al vino, se detiene en absoluto el desarrollo de los gérmenes que estudió Pasteur y que producen la acetificación.

Desde el año 1889 se vienen estudiando los resultados del abrastol, en pequeño primero y después en grande, y los grandes viticultores de Francia y de Argelia han ensayado en proporciones diversas la sustancia descubierta por Bang. Hé aquí algunos de los resultados obtenidos:

Dos barricas de vino blanco y ligero de Argelia (que se distingue por su propensión á picarse) fueron destapadas el 20 de Mayo y repuestas en un cobertizo cuya temperatura llegó á subir á 45°. Las barricas quedaron allí hasta el 10 de Setiembre época en que fué probado el vino que contenían. En una habían echado, antes de destaparla, 10 gramos de abrastol puro por hectolitro de vino, y resultó ésta en perfecto estado en contacto directo con el aire y á una temperatura de 45 grados; en la otra no se había echado abrastol y el vino resultó convertido en vinagre.

Igual experimento repetido con vinos del Mediodía de Francia y del mismo Jerez, dió resultados idénticos. Las pruebas han sido hechas en París y en el Havra con vinos llevados de España, de Argelia y del Mediodía de Francia.

Un experimento casual ha venido á coronar la reputación del abrastol. Uno de los mayores cosecheros de Argelia, monsieur Herbault, remitió á Francia una importante partida de vino; pero hallándose éste en camino quebró el comprador y las barricas tuvieron que pasar dos meses en una estación, hasta que se encontró quien quisiera comprar la partida á cualquier precio. Todo el mundo creía que el vino estaría completamente echado á perder, así es que la sorpresa fué grande cuando al probarlo se vió que estaba perfectamente conservado y que tenía toda su limpidez y hasta su bouquet original. Se trataba de un verdadero fenómeno. Mr. Herbault lo explicó declarando que la partida contenía cinco gramos de abrastol por hectolitro y otra cantidad igual de una cola tónica especial que complementa el empleo del abrastol.

Después de hechos tan convincentes el problema que se presentaba era el de si la sustancia descubierta por Bang sería perniciosa á la salud.

Pero resulta que antes de ser experimentado como corrector de las fermentaciones anormales de los vinos, el abrastol había sido ensayado como desinfectante y como medicamento por dos eminencias médicas de Francia, el doctor Dujardin-Baumetz y el doctor Stackler. Ambos descubrieron que el abrastol es tolerado



por el organismo humano, tanto en la vía gástrica como en la subcutánea, en dosis mucho mayores que la de 10 gramos por hectolitro recomendada como máximo para la conservación de los vinos; no solo esto, sino que el abristol, y sobre todo su similar el asaprol, sirven como remedio de gran efecto en muchas enfermedades.

Y lo notable es que la principal de éstas es el reuma y sus similares. De modo que el Borgoña y los vinos españoles que por el cuerpo se le parecen y que hasta ahora habían tenido la mala fama de ser engendradores de gota van a convertirse, gracias al descubrimiento de Bang, en específicos contra la misma dolencia que antes producían. Los reumáticos podrán emborracharse sin menoscabo de su reputación ni de su salud. Si les dicen algo contestarán que lo hacen como medicina; en realidad el vino, por malo que sea, es un sustituto muy agradable del horrible salicilato.

Inglaterra tiene la dicha de poseer un dictador en materias técnicas.

Se llama Oscar Wilde; ha dado porción de conferencias públicas en su país y en los Estados Unidos sobre cuestiones estéticas; ha tratado de resucitar las modas más culinas de tiempos de Carlos I, para lo cual dabsé mismo el ejemplo vistiendo trajes de aquella época; luego se refugió en la indumentaria de principios de siglo, con calzón corto inclusivo, y por último, se ha dedicado al teatro, aunque sin renunciar a la pretensión de ser el hombre de gusto más perfecto de la Gran Bretaña.

Fácil es de comprender con todo esto que Oscar Wilde es tan conocido en Inglaterra como el doctor Garrido en España, lo cual no impide que tenga una corte de admiradores que se renuevan sin cesar, y que cada vez parecen más entusiastas por su idolo... que no es del todo feo.

Ahora Oscar Wilde está tomando baños en Dinard, y los reporters han acudido a consultar al oráculo del buen gusto, el cual se ha dignado hablar sobre un asunto eminentemente poético: las chuletas, los entrecotes y los bifteks.

En las entrevistas ha sostenido Oscar que el espectáculo que dan las carnicerías no puede ser más repugnante, y que lo estético sería que las carnes fuesen relegadas a la cueva, y que al comprador solo se le enseñasen fotografías (!) de las chuletas, los solomillos, las faldas y los trozos de pernil que hubiese disponibles.

Después de esto, lo lógico y hasta lo estético sería llevar a Oscar Wilde a un manicomio; pero la mejor prueba de que un loco hace ciento es que sus admiradores han declarado que tiene razón y no tardará mucho en hacerse necesaria en Londres una carnicería donde se venda la carne por fotografía.

Puestos en ese disparadero, los estéticos no pararán hasta que coman en imagen también la carne.

El smoking ha muerto. En el extranjero le están abandonando rápidamente, y ya solo se lleva para comer en el círculo o en el casino en algunas playas y en algunos balnearios.

La noticia no será leída sin sentimiento, porque el smoking era una prenda muy cómoda y viene a reemplazarla una ridiculez de marca mayor.

En lugar del smoking se lleva el frac, pero sin chaleco, reemplazando a éste la faja de seda negra. Algunos elegantes ingleses empiezan a usar la faja de seda blanca, pero es una excepción todavía.

Un hombre de sociedad con frac, sin chaleco y con faja, es cosa que por lo extravagante no se le podía ocurrir más que a los creadores de la moda de tiempo como el nuestro, en que el gusto se halla tan estragado y se fuerza tanto la inventiva por la rapidez con que se suceden las modas, que no se sabe ya qué imaginar.

WANDERER

## La escuadra rusa en Tolón

El ministro de Marina de Rusia ha enviado ya las necesarias instrucciones a la escuadra que ha de visitar a Tolón.

A su vuelta de Chicago, en las aguas de Lisboa, el almirante Koznokoff, comandante de la flota rusa enviada a la Exposición, entregará al Almirante Avelane el mando superior de la escuadra que ha de ir a las costas francesas.

El Estado Mayor de esta último se compondrá de ochenta y seis oficiales.

La insignia del almirante ondeará en el acorazado *Pamiat Azov*, en cuyo barco tendrán lugar las recepciones oficiales y los banquetes que se darán en Tolón a las autoridades, a los oficiales de la escuadra francesa y a las personas notables de la población.

En Tolón ya se preparan los festejos que han de verificarse en honor de la escuadra rusa.

Se ha formado un comité de fiestas, compuesto de la Sociedad de combatientes de 1870 71 y del Círculo de antiguos suboficiales de los ejércitos de tierra y mar, quienes por medio de la prensa han hecho un llamamiento al patriotismo de sus conciudadanos, mostrando su deseo de festejar dignamente la llegada de la escuadra rusa y abriendo una suscripción popular, para que se les ayude en su empresa, seguros—dicen—de que el pueblo de Tolón, recordando a Cronstadt, responderá a su llamamiento, ayudándoles en la tarea patriótica que han emprendido.

El alcalde de Tolón solicitará el concurso del General Mathelin, comandante del 15 cuerpo de ejército, de los prefectos de Var, de los Alpes marítimos y de los Bajos Alpes, así como de los principales funcionarios de los departamentos vecinos, rogándoles que asistan a las fiestas.

Se piensa organizar en honor de los rusos un gran *carrousel* militar y una función de gala en el Gran Teatro, a más de otros muchos festejos.

Con este motivo, el miércoles último celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento de Tolón, acordando abrir un crédito limitado para la recepción de la escuadra rusa y nombrar una comisión de su seno, encargada de organizar los festejos.

La prensa tolonense también nombrará un comité, encargado de recibir y obsequiar a los representantes de la prensa de París y la Extranjera.

La escuadra francesa sa' drá al encuentro de la flota rusa, y la escoltará hasta la rada de Tolón.

A bordo del acorazado *Formidable* irá el ministro de Marina con el Estado Mayor.

La escuadra rusa, que anclará en Tolón el día 13 de octubre, se compone de los siguientes barcos:

*Pamiat Azov*, barco almirante, de 117 metros de largo y 15 de ancho; máquina de 11.500 caballos y dotación 525 hombres.

*Nicolás I*, acorazado, de 101 metros de largo por 20 de ancho; máquina de 8.580 caballos y dotación de 694 hombres.

*Almiral Nohhismoff*, crucero acorazado de 101 metros de largo por 18 de ancho; máquinas de 8.000 caballos y dotación de 551 hombres.

*Ryonda*, crucero de primera clase, de 81 metros de largo por 14 de ancho, máquina de 3.600 caballos y dotación de 323 hombres.

Estos tres últimos barcos vienen de América, y el primero, *Pamiat Azov*, ha salido de Cronstadt a su encuentro, para reemplazar al buque insignia *Dmitri Douskoi*, que fué a América, y que regresará directamente a Cronstadt para ser desarmado.

En suma: la dotación de la escuadra será de unos 2.000 hombres, al mando del almirante Avelane, bizarro marino de cincuenta años, que goza gran fama en su país y que ha navegado mucho. Es de aspecto simpático, de elevada estatura, pelo gris, llevando sólo bigote, que es reglamentario en la marina rusa. Es grande amigo del almirante francés Gervais, y quizá por ello ha sido designado para la visita a Francia.

La organización de una escuadra rusa en las aguas del Mediterráneo ha producido alguna alarma a los ingleses, a quienes no se puede ocultar la inutilidad de Gibraltar, como llave del Estrecho, el día en que las poderosas escuadras de Francia y Rusia ocupasen las entradas de aquél.

En este sentido publica el último número de la *Pall Mall Gazette* un extenso artículo llamando la atención del Gobierno británico sobre la inferioridad de la escuadra inglesa del Mediterráneo con relación a las flotas francesas y rusas combinadas que lograrían imponerse sin gran trabajo.

Este asunto lo es también de todas las conversaciones en los círculos políticos de París.

## Cátedras de gimnástica

El domingo publicó la *Gaceta* la real orden haciendo extensiva la asignatura de Gimnástica, que solo regia hoy en diez Institutos universitarios, a todos los Institutos.

A continuación damos un extenso extracto de lo más esencial de su parte dispositiva:

«Las cátedras de Gimnástica higiénica de los Institutos provinciales se proveerán en propiedad por concurso entre los profesores oficiales y los excedentes de la sujeción de la Escuela Central de Gimnástica que lo soliciten, a cuyo efecto se abre un plazo de veinte días, a contar desde la inserción de esta real orden en la *Gaceta*, para que los aspirantes presente sus instancias en la Dirección general, acompañadas de los documentos que justifiquen su

antigüedad, méritos y aptitud para tomar parte en el concurso.

También deberán expresar el orden de preferencia entre los Institutos en que deseen prestar sus servicios. Los nombramientos se harán por propuesta formulada por el Consejo de Instrucción pública, con sujeción a las disposiciones vigentes sobre provisión de cátedras.

Por si el número de profesores oficiales no bastara a cubrir las vacantes, los directores de Instituto admitirán y elevarán a la dirección general las instancias de las personas que lo soliciten y que por su aptitud y profesión puedan desempeñarlas interinamente y sin adquirir derechos.

Quedan prohibidos los ejercicios de fuerza, procurando cumplir rigurosamente las leyes de la higiene y la pedagogía.

Los profesores anotarán el desarrollo de cada alumno, y formarán trimestralmente un registro pedagógico higiénico, que elevarán por conducto del rector a la inspección general de enseñanza y al director del Museo pedagógico nacional.

Para el cumplimiento de lo dispuesto en la real orden, los rectores ordenarán la apertura de los mencionados registros y cuidarán de que a los profesores se les facilite el local y los medios necesarios, con cargo al presupuesto de material, hasta que se habiliten otros servicios.

Desde el curso 1893-94 la clase de gimnástica será obligatoria para los alumnos del primer año y se dará en las dos horas primeras de la mañana, siendo alterna, y de ocho a diez en invierno y siete a nueve en primavera.

En los días que el tiempo lo permita harán los alumnos dos excursiones mensuales al campo, o monumentos, fábricas, etc., acompañados del director.

Los directores del Instituto quedan autorizados para abrir la matrícula, que devengará iguales derechos que las demás asignaturas de estudios generales.»

## NOTICIAS

### De las islas

#### Sóller

Instruidas las primeras diligencias sobre el crimen cometido días pasados, ayer tarde salió para Palma el celoso Juez del partido, D. José Escolano.

Ayer noche fué conducido por fuerzas de la guardia civil de esta puesto, desde Lapuñal, en donde fué capturado, el presunto matador del joven Bernardino.

En las calles del tránsito y en la Plaza la gente salta a su paso para verle, mirándolo con una calma estoica. Fué encerrado en uno de los calabozos de las Casas Consistoriales.

Esta mañana el joven abogado D. Francisco Serra, Juez municipal, le ha recibido declaración indagatoria, ignorándose todavía los resultados.—C.

13 de Septiembre de 1893.

### De la Capital

Sobre las cuatro de la tarde del día 9 del corriente se divisaron en Ibiza dos trombas marinas, que recorrieron el trayecto desde la parroquia de San Cristóbal al puerto de aquella ciudad.

Los daños causados fueron algunos desperfectos a las hortalizas que a su paso encontraron, produciendo además un gran agujero en el tejado de un huerto llamado Can Bagot, levantando además sobre la mitad de las tejas de una casa de campo denominada huerto des Lliónés.

No ocurrió desgracia alguna personal.

Ayer tarde fueron a visitar el hermoso predio denominado *La Granja*, propiedad de D. Ramón Fortuny, los Excmos. é Ilustísimos señores Arzobispo de Valencia y Obispos de Mallorca y Menorca.

El aparato para sacar agua de la fuente que hay en la plaza de San Jerónimo vuelve a estar inutilizado, de modo que aquellos vecinos parece que están de mala suerte: ratas como cabritos por una parte y carencia de agua por la otra resultan ser plagas a las cuales no es posible acostumbrarse.

Incorregibles se muestran ciertos conductores de carruajes que transportan pasajeros desde esta ciudad a los pueblos.

Sin ir más lejos, el lunes, uno de los que hacen el tráfico entre Palma y Luchmayor, llevaba diez y siete personas, cuando a penas el carro bastaba para contener diez u once.

Cómo llegarían estos desdichados, si es que llegaron, pueda imaginárselo quienquiera que se haya visto prensado dentro de uno de aquellos incómodos y sucios banastos.

Leemos en un periódico de Barcelona que la empresa del Liceo ha hecho proposiciones al bajo Sr. Riera para cantar durante la próxima temporada.

Ayer se registró un nuevo caso de difteria en una niña de cuatro años domiciliada en la casa número 61 de la calle del Rayo, en el arrabal de Sta. Catalina.

La Comisión provincial estuvo ayer en el palacio episcopal, para cumplimentar a los prelados que en él se hospedaban.

Ayer por la mañana fué curada en la casa de socorro del Ayuntamiento, por el médico municipal Sr. Gayá, una niña de 13 años, que tiene su domicilio en la calle del Sindicato; la cual, trabajando en una hojalatería, una maquinilla le cogió el dedo índice de la mano izquierda, cortándole un buen pedazo de la títima falange.

Han sido dados de alta los dos niños atacados de difteria que existían en el arrabal de Sta. Catalina.

Ayer de madrugada se repitió el temporal descargando sobre esta ciudad un buen chaparrón acompañado de relámpagos y truenos y alcanzando su acción gran parte del territorio de esta isla.

Habiéndose alargado ya la velada más de una hora desde que empezó la temporada de música en el Borne, muchos de sus habituales concurrentes verían con placer que se diese la orden de empezar más temprano, orden que sería agradable y oportuna.

En una relación de destinos vacantes que publica la Junta Calificadora de militares aspirantes a destinos civiles se continúa una plaza de aspirante segundo de la Aduana de esta ciudad, dotada con 1.000 pesetas y la de Depositario del Ayuntamiento de Mahón, cuyo producto se calcula en 1.600 pesetas, debiendo prestar 200.000 pesetas de fianza.

Por efecto de una distracción al escribir anteanoche el sueldo en que dábamos cuenta de haber solicitado del Gobierno civil el registro de setenta pertenencias de mineral lignito D. Juan Vidal Martorell, dijimos que era ingeniero de minas siendo así que es piloto de la marina mercante.

El ingeniero de minas es su hermano D. Ignacio, el cual dirige varias explotaciones mineras de esta isla.

Desde hace dos días vienen encendiéndose los faroles que alumbran el puente de la Riera, desde el que hay frente al Real Club de Regatas, que es el primero, siguiendo hasta la calle de S. Magín, a hora oportuna y cómoda, de modo que actualmente llenan perfectamente su objeto los mencionados faroles, lo cual celebramos de todas veras.

Esta noche a la hora de costumbre la música del Regimiento Regional tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa.

- 1.º—Paso doble *Zamarra*.
- 2.º—Sinfonía de la ópera *Semir amis*, Rossini.
- 3.º—Fantasía de la ópera *Lohengrin*, Wagner.
- 4.º—Marcha *Indiana*, Sellenich.
- 5.º—Waltz *En la Sombra*, Farbach.

Los inspectores de vigilancia han hecho entrar en cintura al conductor del carruaje de alquiler que hace el tráfico entre esta ciudad y el caserío de San Rapiña, corrigiéndole de los abusos que cometía, tales como tratar mal a los pasajeros, salir más tarde de la hora que se le tiene señalada, meter en el carruaje más gente de la que puede contener, etc.

Parece que la reprimenda produjo efecto.

El día 1.º del próximo mes de octubre el ejército regional de estas islas empezará los ejercicios prácticos de instrucción en los días laborables, los cuales durarán una hora y treinta minutos.

Los regimientos de infantería regionales se ejercitarán primeramente en la instrucción de sección y cuando estén instruidos irán puestas en pie de guerra las fuerzas mandadas por un jefe.

Las demás tropas se dedicarán a los ejercicios peculiares de sus respectivas armas.

En la Audiencia de este territorio tendrán efecto durante la segunda quincena del mes de Octubre exámenes generales de aspirantes a procuradores.

Estos deberán reunir las cualidades y condiciones señaladas en el artículo 873 de la Ley provisional sobre organización del poder judicial.

En la mañana de ayer riñeron en la plaza de Abastos dos mujeres produciendo fuerte escándalo y como al intervenir un agente de vigilancia fuese insultado por una de ellas, fué ésta encerrada en capuchinos.

El sábado por la noche y sobre las nueve y media, venía hacia esta ciudad un joven, desde el Hostalet d'en Cañellas, cuando al llegar a mitad del camino, sa-



líeronle al paso dos sujetos, que le pidieron el dinero que llevaba y cuando procuraba disuadirles con palabras, diciéndoles que no llevaba ninguno, se presentaron dos individuos más, que manifestaro las mismas exigencias, por cuyo motivo hubo de entregarles unas cinco pesetas que traía en el bolsillo.

No es la primera vez que por tal sitio se han cometido estos actos.

También se produjo fuerte altercado en la calle de la Herrería entre matrimonio dando el marido una fuerte tunda á su mujer.

Ayer por la mañana á las nueve fondeó el vapor Unión, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia, 16 pasajeros y carga, en la cual figuraban 500 cabezas de ganado lanar.

Boletín Judicial

El Juzgado de primera instancia de Palma, publica edicto de subasta, por término de 20 días, de una casa con patio, piso principal, segundo y terrado señalada con el núm. 32 de la calle de San Felio de esta capital, justipreciada en 14.000 pesetas.

Y hace saber que en los autos juicio declarativo de mayor seguidos por D. Jerónimo Isern y Reus contra D. Manuel Isern y Roig, se ha dictado sentencia, declarando la presunción de la muerte de este último.

El de Mahón saca también á subasta por 20 días las fincas siguientes:

Una consistente en viña, de 27 áreas de extensión, situada en el paraje denominado Llimpa del término de Alayor, por precio de 2.350 pesetas.

Y una casa con huerto en la propia villa calle de Santa Rita número 18, avalorada en 5.250 pesetas.

Y el juzgado municipal de Luchmayor anuncia la subasta de un saco con sesenta y dos y medio kilogramos de pimiento, por ciento sesenta y nueva pesetas sesenta y ocho céntimos y término de 8 días.

Y por medio de edicto, cita y llama al dueño de una porción de tierra sita en el paraje Na Botilla, para que comparezca en aquel Juzgado donde se le entregará una porción de algarrobas que involuntariamente se batió y recolectó en dicho predio por el administrador depositario de otras fincas y frutos embargados para satisfacer cierta multa y que equivocadamente se creyó pertenecían dichos frutos al multado.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 12 á las 7:5 n.

Mañana remitese á San Sebastián una extensa combinación de magistrados. Esta combinación se firmará el jueves y se publicará á fines de la semana.

Ha marchado el doctor Mendez á los pueblos donde ha habido casos sospechosos.

Madrid 12 á las 11:30 n.

A las once y cinco minutos ha llegado el Sr. Sagasta; le esperaban los ministros, autoridades y funcionarios públicos y mucho gentío; en el andén habla poca policía, pero en la carrera se veían bastantes pañetas.

Madrid 13 á las 2 m.

Hoy habrá consejo; atribúyesele importancia.

El Sr. Sagasta viene visiblemente delicado de salud.

El marqués de Cerralbo publica una carta entusiasta dirigida á los señores Mella y Sangarrén por su reciente campaña de propaganda.

(De nuestro servicio particular)

Servicios de Correos

Madrid 12 á las 7:30 n.

Se ha celebrado la subasta para el servicio de correos entre Palma, Mahón y Barcelona, habiéndose presentado dos postores; la compañía de vapores la Mahonesa y la empresa Menorquina. Se ha adjudicado á esta última por 42.000 pesetas.

La Escuadra rusa.—Precauciones

Madrid 12 á las 7:45 n.

Sábase oficialmente que la escuadra rusa se organizará en Cádiz para marchar luego á Tolón.

En Portugal se han declarado oficialmente sucias las procedencias de Cantabria.

Conferencia.—Los comités liberales

Madrid 12 á las 9:50 n.

Han celebrado una larga y detenida conferencia sobre asuntos políticos de actualidad, los señores Venancio González, López Domínguez y Bermudez Reins.

Los comités liberales, que pensaban ir á la estación á esperar al Sr. Sagasta, han desistido de su propósito con objeto de evitar que se hiciera una contramanifestación, cosa que parecía muy probable.

Varias noticias

Madrid 12 á las 9:50 n.

Es opinión general que en breve comenzará el nuevo período de animación política.

Mañana probablemente se celebrará consejo de ministros.

En Santander siguen las actuaciones con motivo de los últimos sucesos.

Regreso de Sagasta

Madrid 12 á las 11:30 n.

A las once y cinco minutos ha llegado el Sr. Sagasta. Esperábasele en la estación, además de los ministros, los señores Aguilera, Bermudez Reins, Mendez Vigo, Bañaguer, Núñez de Arce, gran número de funcionarios públicos, senadores y diputados. El gentío que había en la estación era extraordinario, viéndose en ella sólo á un jefe de la guardia civil y otro de policía. En la carrera habla algunas parejas.

Otras noticias

Madrid 12 á las 11:35 n.

La noche está despacible. Pocos son los curiosos que discurren por las calles del tránsito. En la plaza de Celenque la policía disolvió sin necesidad de grandes esfuerzos á varios grupos de ellos.

Dícese que la guardia civil estaba preparada en los cuarteles para salir al más leve asomo de alteración del orden.

Un rumor

Madrid 12 á las 11:45 n.

La Correspondencia de España ha oído que ha vuelto á presentarse la famosa reclamación Mora y que se ha hecho con toda la urgencia y energía posibles.

Los ministeriales lo niegan.

Los carlistas

Madrid 12 á las 11:50 n.

Los señores Mella y Cassasola han salido esta noche para la residencia del señor marqués de Cerralbo, en donde han sido llamados por éste. Atribúyese á este hecho mucha importancia, para la marcha futura del carlismo.

Manifestaciones de «El Correo»

Madrid 13 á las 12:20 m.

El Correo reconoce que el Sr. Sagasta no tiene el espíritu halagado por grandes satisfacciones y que le amarga la injusticia de los hombres; pero que en el fondo se siente tranquilo porque nada ha hecho de que tenga que avergonzarse.

Añade que el Gobierno y el Sr. Sagasta cumplen sus compromisos y cree que el buen sentido concluirá por imponerse.

Una causa ruidosa

Madrid 13 á las 2 m.

La defensa de Varela ha ganado el incidente de excarcelación en la vistilla de ayer.

La sentencia de la Sala ha declarado suficiente la fianza admitida por el Juez, condenando en las costas á la acusación privada.

En Belchite

Madrid 13 á las 8:40 m.

Los ataques de Belchite han entrado en el período de convalecencia.

Es inexacto que haya ocurrido otro caso en el pueblo.

Se trataba de un ataque producido por el alcoholismo.

Siguen las precauciones.

Temporal

Madrid 13 á las 11:10 m.

En Belchite ha ocurrido una terrible tormenta que ha destruido por completo la cosecha de vino y aceite.

Sigue la crecida del Ebro, habiendo subido dos metros sobre su nivel.

Robo de un tren

Madrid 13 á las 11:50 m.

En Keudalville, cerca de Nueva York ha sido asaltado y robado un tren.

Las cantidades sustraídas, ascienden á 250.000 dollars.

Los bandidos intimidando á un guarda-aguja, hicieron la señal del alto y una vez detenido el tren mataron al maquinista.

El cólera en Portugal

Madrid 13 á las 1:20 t.

El vice consul de España en Lisboa ha comunicado al Gobierno, que el Consejo Médico de aquella ciudad ha declarado la existencia del cólera en la misma; habiendo ocurrido 31 invasiones y 10 defunciones.

Mañana publicará la Gaceta la orden declarando sucias las procedencias de Portugal.

Bolsa de Madrid

Madrid 13, 4:30 t.

Deuda perpétua al 4 p. exterior. . . . . 69'20  
Id. id. al 4 p. exterior (1891). . . . . 76'95  
Id. amortizable al 4 p. . . . . 77'75  
Billetes de Cuba (1888). . . . . 108'35  
Acciones del Banco de España. . . . . 358'00  
Tabacos. . . . . 170'00

Cambios

Barcelona 13, 4 t.

4 p. interior. . . . . 69'43

Table with exchange rates for various locations: exterior, amortizable, Cubas (86), Coloniales, Nortés, Francias, Madrid, París, Renta francesa, Londres, Francos, Libras.

El cólera en España

Madrid 13 á las 6:50 t.

Oficialmente se confirma la existencia del cólera en Baracaldo y Baichite.

Ha ocurrido un nuevo caso en la camarera de una fonda de Zamárraga.

Consejo

Los Ministros no han tratado ningún asunto de interés en el Consejo.—Mencheta.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El España llegó á Cádiz el 8 procedente de Santander.

El Antonio López llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.

El Ciudad Condal llegó á la Habana el 8 procedente de Veracruz.

El Reina María Cristina salió de la Habana el 7 para Veracruz.

El San Ignacio salió de Manila el 8 para Singapur.

El Alfonso XIII llegó al Havre el 8 procedente de Santander.

El M. L. Villaverde salió de Ponca el 7 para Puerto Rico.

El Isla de Luzón salió de Cádiz el 8 para Cartagena.

Sociedad La Veloce

El Citta di Genova salió de San Vicente el 6 para Génova.

El Napoli llegó á Santos el día 4.

El Río Janeiro llegó el 5 á Montevideo.

Ha llegado á Pasajes un nuevo buque de vela hecho construir por la importante casa de San Sebastián, L. Mercader y viuda de Londaiz.

El nombre del barco es «San Ignacio de Loyola»; es de acero y fué construido en Stockton on Tees (Inglaterra).

Arma tres palos, está enjarcado como bergantín, lleva para su servicio caldera de alimentación, cámara de bombas y dinamómetro para el alumbrado por la electricidad.

Destinado expresamente para la conducción de petróleo en bruto desde América, con destino á la refinería que la casa armadora posee en Molinas, tiene en la bodega tres tanques con espacios de seguridad.

Mide 173 pies de largo, 166 de quilla, 15 y 10 2 pulgadas de puntal y 31 pulgadas de manga.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 31 de Agosto:

Guerra.—Real decreto sobre la división territorial militar.

Hacienda.—Real decreto aprobando las plantillas de personal del Tribunal de Cuentas del Reino y de las direcciones del ministerio.

Gracia y Justicia.—Real decreto reformando la plantilla del personal de las Direcciones del ministerio.

La del día 1.º:

Guerra.—Reales decretos sobre movimientos.

Hacienda.—Real decreto aprobatorio del reglamento de alcoholes.

Otro ídem id. del id. para la imposición, administración y cobranza del impuesto de naipes.

La del día 2.º:

Gracia y Justicia.—Real orden declarando caducadas todas las licencias, términos posesorios y prórrogas que en la actualidad disfrutaban los jueces de primera instancia é instrucción.

Gobernación.—Reales ordenes declarando sucias las procedencias de Brest (Francia) y los lazaretos de Mogador y Zarágán (Marruecos).

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 9 del actual:

Subastas de aprovechamientos forestales.

Orden de que queda prohibido constituir en ninguna otra parte que no sea la Caja general de depósitos los que se acuerden por decisiones administrativas ó judiciales.

Arriendo de los pastos que se crían en las murallas de Alcadia.

Rectificación de la parte del trazado del camino vecinal de «Son Cortera», término de Luchmayor.

Listas de jurados.

Venta de dos casas de esta ciudad, barrio de la Alfarrería.

El llamamiento á un sujeto que dijo llamarse Miguel Mesquida, quien ha de declarar en causa de contrabando.

Sentencia del juzgado del partido de Mahón, dictada en autos ejecutivos contra D. Martín Hernández Cardona.

Aparte de la sección de oficio se inserta el reglamento para la imposición, administración y cobranza del impuesto sobre los naipes.

Oficinas públicas

Escuela Provincial de Bellas Artes. Anuncio.—A tenor de las disposiciones vigentes, el curso académico de 1893 á 94 se abrirá el

1.º de Octubre próximo y constará de las siguientes asignaturas:

Clases nocturnas para alumnos

Aritmética y Geometría elemental propias del dibujante.

Aritmética y Geometría ampliadas con aplicación á las Bellas Artes y á las Artes y Oficios.

Dibujo aplicado á las artes y fabricación y construcción de modelos.

Dibujo lineal y topográfico.

Dibujo de adorno, su modelado y vaciado.

Dibujo de figuras.

Dibujo de paisaje y perspectiva.

Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.

Dibujo y colorido del natural y Anatomía pictórica.

Clases diurnas para señoritas

Aritmética y Geometría elemental.

Dibujo lineal.

Dibujo de adorno y su modelado.

Dibujo de figuras.

Dibujo de paisaje.

Dibujo del antiguo.

Colorido.

La matrícula se abrirá el día 26 de Septiembre corriente, de cinco á siete de la tarde para las clases nocturnas y de doce de la mañana á la una de la tarde para las clases diurnas.

Los aspirantes, para ser admitidos como alumnos, deberán saber leer y escribir.

Las horas de clase y demás disposiciones transitorias se anunciarán oportunamente en el tablón de anuncios del establecimiento.

Palma 10 de Septiembre de 1893.—El Director—Ricardo Anckermann.

Escuela Provincial de Bellas Artes de las Baleares

Durante la segunda quincena del presente mes y arreglado á las disposiciones vigentes, tendrán lugar los exámenes extraordinarios del presente curso y los de los alumnos libres que los hayan solicitado.—Palma 10 Septiembre de 1893.—El Director—Ricardo Anckermann.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

El día 17 del actual, fécia en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Manacor, á las 6:30 y 12:30 tarde.

De Manacor á Palma, á la 1 y 6:45 tarde.

Palma 4 de Septiembre de 1893.—El Director general, Guillermo Moragues.

Pasatiempos

Un abogado dice á su mujer:—Guarda bajo llave todas las alhajas y todo lo que hay de valor á la vista.

—¿Por qué?

—El ladrón que acaba de ser absuelto por mi defensa vendrá á darme las gracias esta tarde.

Entre ama y criada:

—¿Que escándalo! ¿Seis pesetas esta paloma?

—¿Pues qué tiene de particular?

—¿Me gusta la frescura!

—¿No ve V. que era una paloma mensajera?

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 11.—Varones 2.—Hembras, cinco

Matrimonios.—Día 11.—D. Francisco Terrassa Marimon con doña Ana María Navarro Clar.

Defunciones.—Día 13.—Juan Labrés Palmer, casado, de 60 años, calle de la Birretería, de cardiopatía.

José Ferrer Esbarranc, soltero, de 33 años, Hospital, de tuberculosis.

Hospital Civil.—Día 13.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, 1 varón

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada, densa y húmeda. Hay nubes en cruz y llovizna en algunos puntos

Horizonte.—Abierto al N. O y N. cerrado al N. E. y E. Mal cariz.

Idem del viento.—E. N. E. fresquito.

Idem del mar.—Azul gris y rizada.

Buques á la oista.—Ninguno.

Vigía de Porto pi.—Sin señal

Buques fondeados.—Día 12.—Vapor español Lulio, de 495 ton., mat. de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 27 trip. 31 pas. y valija. De Barcelona en 11 horas.

Vapor noruego Polux, de 738 ton., matrícula de Noruega, cap. C. Pelterson, con 17 trip. y madera. De Noruega en 20 días

Buques despachados.—Día 12.—Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 29 trip. 61 pas. y valija. Para Barcelona

Pallebot español Roberto, de 119 ton., mat. de Palma, cap. D. Guillermo Vich, con 9 trip. y efectos. Para Marsella

Land español S. Jaime, de 13 ton., mat. de Palma, pat. Mateo Pujol, con 6 trip. 1 pas. y efectos. Para Valencia

Vadero.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneas, 1.—Carneros, 40.—Ovejas, 16.—Borregos, 0.—Corderos, 19.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonnas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en San Francisco, exposición á las seis, las adoraciones de Sor. Rosa y la estación. A las diez Tercia y misa mayor. A las cinco y media vísperas y completas, acto seguido la Corona de la Virgen, sermón por D. Mateo Garau, luego se cantará el Trisagio de los Serafines, procesión y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las cinco y media de la mañana comenzará la novena en honor de su titular; y para mayor comodidad de los fieles se repetirá á las once con órgano

En Santa Clara, al anochecer, se hará el ejercicio de la Asunción de Nuestra Señora. Visita á la Corte de María A la Virgen de la Asunción en la Catedral.



FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que rigió desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 5:40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear... (Dividendo cobrado) 110'00
Carabio Mallorquín... 62'00
Fomento Agrícola... 58'50

BOLETIN METEOROLOGICO
Día 13 de Septiembre—9 mañana
Barómetro... 762'4 mm.
Termómetro seco... 24'0 grados.
Id. húmedo... 21'6
Máxima en 24 horas... 28'0

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 10
Cuarto creciente el 18
Sale el sol á las 5 h. 53
Pónese á las 6 h. 12

FERIAS DE MALLORCA
A RILL.—Domingo, 23, Sta. María.—MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bô), El Jueves es el día de la Asunción, Domingo 14, Sóller y Felanitx.—Id., 21, Samsellas.—Id., 28, Manacor y Binisalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 15, Sineu.—Lunes 28, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º, Lluchmayor.—Lunes, 2, id., Id.—Domingo, 8 y 15, Lluchmayor.—Id., 22, Inca y Felanitx.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bô).—Domingo, 19 y 26, Binisalem.

ISLEÑA MARÍTIMA
VAPORES
Trasatlánticos
de
Hijos de J. Jover y Serra
de Barcelona
PARA HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS Y SANTIAGO DE CUBA
Saldrá de Barcelona el día 23 de Septiembre, el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas, máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyds 100 A. I. y construido bajo la inspección del almirantazgo inglés
J. Jover Serra CAPITAN JOVER
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes, dirigirse á la Isleña Marítima, Pórticos de Santo Domingo.
NOTA.—La carga y pasaje se ha de embarcar el martes 19 del actual.
Palma 14 de Septiembre de 1893

CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA
EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago ó Intestinos ya sean agudas ó crónicas. La dispepsia, gastralgia, dolores de estómago, flatos, malas digestiones, inapetencia, vómitos, catarros del estómago, irritaciones intestinales, diarreas, disenterias, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.
VENTA AL POR MAYOR.—Farmacia GIOL.—Poniente, 31—Barcelona.
Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura, 13.
Sres. Depositarios en Palma:
MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica, con el Enolatorio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatorio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolatorio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Arceña, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botella, en España y Ultramar acreditan al Enolatorio Padró.
Depositorio en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

14—VICTORIA—14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZÁ
DEPÓSITO DE
AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉS
AZÚCARES
CARACOLILLO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO
MOSCABADO SELECTO
CENTRIFUGADO
Siendo esta casa representante de los señores Pizá Hermanos de San Juan de Puerto Rico y Ponce, puede ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad.

SIRVIENTA.—Se necesita una de buenas circunstancias. Debe ser apta para todos los quehaceres domésticos. Es inútil presentarse sin buenas referencias. En esta imprenta informarán.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA FORMIGUERA
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª
Tallers, 22.—BARCELONA

BALANZÓ
HOJALATERÍA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas.
ESPECIALIDAD
en TIMBRES ELÉCTRICOS
Y PARA RAYOS
Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.
28, Santo Domingo, 28

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles
Véndense en todas las farmacias.
Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

NO MÁS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la hacha del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depuratorio Imperial Padró.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

POLITICOS EN AGRAZ
CORO DE MODISTAS
Música del maestro TORRENS
De venta en el Almacén de música de F. Manasero, calle de Pelaires.
Academia de ciencias Físico-naturales
dirigida por
D. José Capdebou
Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.
Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural, siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la espresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.
Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento, Harina 28, principal.

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIES
NICOLÁS PERELLÓ
PEDIQUEÑO CALLISTA
Calle de Colón núm. 62, principal, Palma
Ext acción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor (no el vulgar y g-stado sistema de cortar y recortar los callos con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad y además exponen al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción por medio de la cual se alcanza en muchos casos su curación y siempre un completo y largo alivio
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.
Precios módicos, no se paga hasta después de su completa curación.
Horas de despacho, de 8 á 2 y de 4 á 6 tarde.
Pasará á domicilio de las personas que lo soliciten
A PRENDIZ.—Se necesita uno en el salón de Salvá. Plaza del Teatro, núm. 7.
Se vende á precio reducido una casa situada á un kilómetro de esta ciudad. Informarán en la calle de Cererols, número 21, 1.º

Viaje de recreo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas 7-50 pesetas.
Por cada persona de aumento. 1'50
El guía de las Cuevas vive en la calle de Ariá, en el pueblo de Manacor. 30—11
Una familia de buenos antecedentes desea encontrar varios estudiantes para tener en clase de pupilos. Informarán en la calle de San Bartolomé, número 24, 1.º
POLVOS DE ARROZ.—En diferentes reuniones se ha escuchado de la boca de lindas señoritas grandes elogios de los polvos de arroz de Indin, que ha puesto á la venta la acreditada Perfumería Universal de Capdebou y Pericás, calle de Jaime II, número 2, polvos que conservan liso, suave, blanco y afelpado el cutis. También se hacen lenguas del inmenso y finísimo surtido de esponjas de Siria y Venecia que posee dicha casa 11
Se desea vender siete pisos de una casa en la calle de Bauló, número 31. Darán razón en el número 13 de la misma calle. 1

JAQUECA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino
PREPARADO POR
TUTUSAUS
Caja 1'50.
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.
PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner